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Ni su terapeuta podrá sicoanalizar
al xenófogo de Rafa Cotelo y su
trupe. Cuando la hora del final está
por llegar, siempre lo mejor es dar
un paso al costado para no
comprometerlo todo. La sociedad
admite el cuplé carnavalero como
un sentimiento popular pero nada
más. El Carnaval jamás admitiría el
agravio y la ofensa infundada,
inventada o descompasada por la
insania de una crítica falsa que sólo
pretendió el desprecio para
quienes se sienten riverenses
orgullosos capaces de haber
transformado una calle que divide
a dos barrios -Rivera y Livramento-
en una «frontera para la paz».

En una entrevista de 2019 con El País
Rafa Cotelo decía «estar en los
descuentos» de sus «15 minutos de
fama». Ayer domingo ese diario volvió
a entrevistarlo preguntarle: ¿sentís que
el miedo de no seguir vigente es una
sombra que te persigue?, ante lo que
Cotelo dijo: «sí, no voy a mentir. Llevo
15 años angustiándome con eso.
Cuando hablaba con mi psicólogo llegó
un momento en que me dijo: ̀ Hace dos
años me venís diciendo que te podés
quedar sin laburo y todavía no pasó´.
Esas sesiones fueron hace 10 años.
Lo que pasa es que venía bastante bien
y ahora pasó esto (el coronavirus). Vi
como se le desmoronó la vida y el laburo
a muchísimos colegas más talentosos
y capacitados que yo y dije: ̀ Ay, mamá
querida´. Ta, capaz estoy loco, pero
tengo motivos para preocuparme.»
Cualquiera en su lugar tendría motivos
después de protagonizar hacia la
ciudadanía del departamento de Rivera
agravios insanos más que contra
personas, como a uruguayos más allá
de cualquier tendencia polít ica,
religiosa, social o cultural. Su
desprecio llegó a tal extremo que no
dudó en sostener que los riverenses son
parte de Brasil y que como tales, como
mínimo, había que expulsarlos.
El Senador Tabaré Viera sobre esto
escribió en su cuenta de Facebook:
«solo les pido escuchen este audio
hasta el final. Es una parte del programa
`La Mesa de los Galanes´ en FM del
Sol.  Programa que integran Jorge
Piñeyrua,-Pablo Fabregat, Rafa Cotelo,
Diego González, Camilo Fernandez y
Gonzalo Eyherabide. Claramente

confunden humor con grosería, con
intento de humillación. Es una acto de
xenofobia y de ofensa como nunca
había visto en nuestro país. Ofensa a
un humilde pueblo que por su ubicación
geográfica está sufriendo un foco
importante en la pandemia mundial.
Creo incluso que puede haber en este
programa varios delitos penales que
estudiaremos. El martes próximo lo
plantearé como riverense orgulloso y
cómo Senador de la República en
sesión del Senado. Uds. saquen sus
propias conclusiones y quizá aunque
no sea riverense o del interior, aunque

sea montevideano también se indigne
y comprenda lo que siente hoy todo el
pueblo de la frontera.»
El Diputado Marne Osorio Limna, por
su parte, expresó: «recientemente
Rivera ha sido tema en un medio de
prensa de la capital conducido por
reconocidos comunicadores, que hacen
humor (supuestamente), y que
entendieron oportuno, reírse de nuestro
pueblo, en un momento triste y donde
la tónica nacional es la solidaridad, la
tolerancia y la libertad responsable. El
supuesto humor, en realidad, fue un
mensaje xenófobo, de desprecio, de
incitación al odio hacia toda nuestra
comunidad. Tal vez porque somos una
comunidad pobre, porque somos
humildes, porque estamos lejos, porque
tenemos una idiosincrasia propia,
porque hablamos con un acento
fronterizo norteño, (y no porteño), de la
cual como orientales y fronterizos nos
sentimos muy orgullosos de nuestro
país y nuestra vida en comunión con
nuestros vecinos y hermanos
santanenses. Desprecio
profundamente, con mucha tristeza, las
manifestaciones de estos

La Mesa de los Galanes
y la xenofobia

comunicadores, a quienes hemos
escuchado muchas veces, en medios
importantes del país. Les EXIJO que
les pidan disculpas a los riverenses,
que no se merecen tales agravios. Ya
que es difícil que se acuerden de
Rivera por nuestras virtudes, que no
lo hagan para estigmatizarnos como
un pueblo merecedor del rechazo de
todo el país.»
Como prueba del agravio alcanza con
citar algunos párrafos del texto de
creación de Rafa Cotelo interpretando
a Campiglia: «A lo mejor lo que
podríamos hacer / porque matarlos la

verdad que queda feo / es aceptar que
no lo podemos criar/  y declararlos
territorio brasilero / y ya está;
quedátelo Brasil / no te hagas más el
gil/ si siempre fueron tuyos/ El
riverense en promedio es retardado /
te lleva un tupper si le decís
hisopado».
Aunque «Del Sol FM» acusó recibo
de las críticas en la frontera y el audio
de Campiglia dejó de estar disponible
en la página web de la emisora, el
rechazo generado marcará un antes
y un después para esa emisora.
Fuentes de la radio informaron a El
País al cierre de esta edición de
OPINAR, que hoy habría un pedido de
disculpas al aire a quienes se
sintieron ofendidos por la humorada
de Campiglia que protagoniza Rafa
Cotelo, quien más allá del consejo de
su sicólogo sobre su presencia en los
medios, debería meditar la posibilidad
de hacer una pausa en su tarea sobre
todo después de 15 años de un
bienestar empresarial y personal que
agravia hasta quienes entiende
representa a lo largo y ancho del país.
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El debate en el Senado de la Ley de Urgente
Consideración dejó pendiendo de un hilo la

cuerda de la que tiran las coaliciones
gobernante (multicolor) y de oposición

(Frente Amplio). Sólo en un tema se
pusieron de acuerdo los dos bloques: en la

desconfianza a los bancos. Para los más
radicales de ambos sectores (comunistas y

cabildantes), el epicentro de la crisis que
parecía ser la pandemia, abruptamente se

instaló en la ley de inclusión financiera y en
el rol de la banca. Todo lo demás sirvió

como excusa casi perfecta para que juntos
la emprendieran contra los bancos por las

transacciones bancarizables que se
superponen a las exigencias impuestas a

los Escribanos en casos del lavado de
activos, o por el debate que se dará cuando

ocurra la lucha por las negociaciones
salariales que tendrán lugar entre

trabajadores y empleadores, o sobre quién
deberá pagar la crisis económica -dejada

por el coronavirus-, su efecto y sus
consecuencias. Estos temas se agregarán

a la resignación de los ajustes salariales ya
pactados para mantener fuentes de empleo.

Entre las tarjetas de débito, su
conveniencia para los usuarios y hasta por

la presión cultural que genera acceder al
dinero que a cada uno corresponde,

Cabildo Abierto y el Partido Comunista
coincidieron en la ideología de la

desconfianza, y tiraron sus dardos
envenenados contra un sistema bancario

que sólo en el sector público es visto
deficiente. El Brou, en la capital del país,

Montevideo, sólo tiene tres sucursales que
entregan dinero en efectivo. Es por eso que

sólo en los cajeros automáticos se accede
al dinero aunque de modo muy limitado. El

retiro sólo está liberado en la agencia
Centro en la calle Uruguay y Julio Herrera y
Obes, en la sede de plaza de los 33, y en la

sucursal de la avenida 8 de octubre. Todo lo
demás inexorablemente debe pasar por
trasferencias en la web, y con una llave

digital de por medio. La Casa Central del
Brou en la calle Piedras, en el otrora centro
financiero de Ciudad Vieja, quedó reducido

a ser un símbolo museístico inútil y
desapegado de la cultura ciudadana.

Mientras esto sucede, el Parlamento debate
un futuro tan incierto como inevitable:

¿quién es el verdadero dueño del dinero?

«¿Qué es el robo de un banco
en comparación con fundar uno?»
Bertolt Brecht,
La ópera de los tres centavos (1928)

Para el Senador Guillermo Domenech,
escribano de profesión, de Cabildo
Abierto «… cada vez que se trate este
tema queremos decir que políticamente
entendemos que esta ley de inclusión
financiera es la rendición del sistema
político a la banca internacional y a los
grandes poderes de las finanzas. Esta
ley no nace como consecuencia de un
reclamo de nuestra ciudadanía, sino
impulsada por esos intereses que
pretenden gobernar el mundo y que, de
alguna forma, están consiguiendo que
los países pequeños como el nuestro
tengan que rendirse frente a ellos.»
Sobre la falta de popularidad de esta
ley Domenech agregó: «¿Qué estudio
respalda que esta ley ha servido para
combatir el lavado de activos? ¿Qué
estudio respalda que esta ley ha
servido para combatir el trabajo en
negro cuando el propio presidente del
Banco de Previsión Social nos muestra
un estudio que señala que desde que
se aprobó esta ley no ha aumentado el
número de cotizantes?»
El Senador blanco Sergio Botana,
Economista, para no ser menos.
preguntó: «… me gustaría saber cuánto
pagan los bancos por todo el dinero que
pasa por ellos, y me pregunto si esta
ley no tendrá como objeto servir sus
intereses. Además, quiero decir aquí
que con este voto se está terminando
la centralización de las compras
públicas y también su concentración.
El país se ha dado el lujo de condenar
a buena parte de su territorio a no tener
servicios financieros. ¿Cuántos lugares
de este país no tienen ya no sucursales
bancarias, sino siquiera locales de
Redpagos, Abitab o cajeros
automáticos? Algunos lugares que
tienen sucursales de bancos como, por
ejemplo, del Banco República, abren
apenas dos o tres veces por semana.»
Por su parte el Senador comunista
Oscar Andrade replicó: «… no se puede
sostener que hay una preocupación por
el papel que tiene la banca, sobre todo
la pública en todo el país, cuando hace
un mes y medio se hizo un decreto que
dispone que de cada tres vacantes
bancarias se va a cubrir solo una y en
el ejército se cubren las tres. No parece
sensato.» Ante esto agregó el también
Senador del Mpp, Eduardo Bonomi:
«hemos oído cualquier cosa. Tratar de
hacer creer que se está contra la banca
por votar contra la inclusión financiera
y que los que resolvimos sobre la
inclusión financiera somos agentes de
la banca internacional, que la estamos
defendiendo, es un disparate. ¿Por qué,
entonces, si quieren afectar la banca,
no empiezan a discutir las tasas de
interés y las condiciones de inversión?
¿Por qué no hablan de eso? Ese es el
problema, la banca, que nos afecta a
todos y con esto intentan decir que
están en contra, pero en realidad no lo
están. Acá están en contra de un
instrumento que sirvió no sólo para
controlar mucho más a la propia banca,

sino para tratar de establecer criterios
de equidad en cuanto a la informalidad,
para bajarla, y eso se logró.»
El Cr. Mario Bergara, actual Senador
y ex Presidente del BCU y ministro de
Economía, explicó: «es inadmisible
recibir la acusación implícita de que
uno legisla pensando en intereses
particulares y mucho menos de la
banca internacional. No fue durante los
gobiernos del Frente Amplio que se
salvaron masivamente los bancos y no
fue durante los gobiernos del Frente
Amplio que se hicieron compras de
carteras podridas por montos
multimillonarios, ahí sí, para salvar a
la banca internacional. Yo viví en la
década del ́ 90 en los Estados Unidos
y difícilmente tenía más de veinte
dólares en el bolsillo porque hasta la
coca cola de un dólar se pagaba con
tarjeta de débito. Era un tema cultural
y de despliegue de infraestructuras. O
sea que acá no estábamos
reinventando nada, sino que
estábamos tratando de ponernos a tiro
con lo que el mundo ya había
desarrollado 20 o 30 años atrás.»
Bergara insistió sobre los procesos
financieros bajo revisión por acción de
la coalición multicolor: «… tenemos
que entender que la inclusión
financiera no es sólo impulsar
saludablemente, y a base de
estímulos en general, la utilización de
medios electrónicos, porque hay otras
medidas y procesos de negociación
que se hicieron –que iban exactamente
en la dirección contraria de la que se
insinúa– para poder implementar el
proceso, sobre todo en la base de
utilización de medios electrónicos.
Hubo un fuerte proceso de negociación
que fue muy duro con los sellos de las
tarjetas de crédito y con los bancos
para reducir drásticamente las
comisiones que se cobraban. Antes de
la ley de inclusión financiera había
sellos e instituciones financieras que
cobraban hasta un 7 % de comisión;
eso se negoció y se bajó a un máximo
del 1 % para las tarjetas de débito,
que es básicamente lo que nosotros
impulsamos. Antes de Ley de
Inclusión Financiera, en el sistema de
pagos, solo el 8 % de los pagos totales
en la economía uruguaya se hacía con
medios electrónicos; hoy estamos en
el entorno del 40 %. Vale decir que en
términos de formalización, hoy
tenemos casi cuatrocientas mil
nuevas cuentas; son las cuentas de
sueldos que le permiten al trabajador
tener un conjunto de servicios
financieros gratuitos. Cuando se abre
la posibilidad que no haya pagos por
medios electrónicos, también se está
restringiendo la posibilidad, para esos
trabajadores, de recibir servicios
financieros gratuitos o créditos de
nómina en condiciones favorables.»
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Durante la primera presidencia de
Batlle, se instala una preocupación
educativa fundamental: la enseñanza
secundaria. Esta aspiración por
desarrollar y extender una verdadera
enseñanza secundaria constituía una
verdadera preocupación para el
gobierno de las autoridades
universitarias y para el Poder
Ejecutivo. En 1906 el rector de la
Universidad manifestaba que «El
problema de la enseñanza media no
está resuelto, no se ha planteado
siquiera en el país(…)Tenemos
enseñanza primaria y enseñanza
preparatoria que aunque se le llame
secundaria es preparatoria; no
tenemos verdadera enseñanza media,
faltándonos los liceos que en Europa
y en Norte América responden a ese
fin. En Montevideo esa diferencia es
en cierto modo atenuada por la
existencia de ciertos institutos
particulares y por el concurso de
profesores que dictan cursos a
personas que no quieren ni pueden
concurrir a la Universidad. En
campaña el mal impera en toda su
extensión y se hace notar con todas
sus consecuencias. Fuera de la
enseñanza primaria no hay elementos
de cultura. En unos cuantos centros
urbanos hay institutos de enseñanza
preparatoria; concurren a ellos los que
aspiran a obtener un título profesional.
Los demás, después de abandonar la
escuela primaria  no reciben otra
educación y aun cuando quisieran, no
encontrarían donde recibirla»(Eduardo
Acevedo,1906)
El Rector Acevedo en su informe de
1904 señalaba expresamente los fines
que a su juicio debería cumplir la
enseñanza secundaria afirmando que
es « conveniente que todo el que salga
de la escuela primaria pueda cursar
cinco años de enseñanza secundaria,
a fin de levantar el nivel mental y de
que cada joven resulte un factor útil
en el comercio y en la industria. Y es
conveniente dificultar el acceso a las
facultades superiores, como medio de
que solo vayan a ellas las que tengan
positiva vocación y cualidades
descollantes para las carreras
liberales»(Eduardo Acevedo, 1904)
De modo que la enseñanza
secundaria debería perseguir tres
finalidades, por un lado «levantar el
nivel mental» de los jovenes y por otro
conformarlos como «factor útil en el
comercio y la industria» y por último
evitar el ingreso a las carreras
liberales a aquellos jóvenes que no
tienen cualidades «descollantes»
para ello.
El presidente Batlle, en el decreto del
22 de noviembre de 1906 en su Art. 1
retomará esta filosofía educativa
cuando, señalaba las finalidades
«formativas» y «económicas» que
debía perseguir la enseñanza
secundaria. Para Batlle, el objetivo de
los liceos sería,» provocar la
observación y disciplinar el criterio, por
medio de una enseñanza general que
prepare para el cumplimiento de los
deberes de la vida y favorezca el

desarrollo y la aplicación de las
aptitudes individuales en las diversas
manifestaciones de la actividad
económica» En el artículo 17 de la ley
3015 se determinó que « El sobrante
de títulos de 5%, creados por esta Ley,
que resulte después de verificada la
conversión y reembolso, se destina a
la construcción y organización de una
escuela de veterinaria, una de
agricultura, y el fomento de la
educación secundaria en los
departamentos de la campaña»(Ley
3015, 1906) Esta es la primera
manifestación política de extender la
enseñanza secundaria por todo el
territorio nacional. Los fines de la
Educación Secundaria para Batlle los
encontramos en el mensaje
presidencial del 4 de mayo de 1911 que
sería.»perfeccionar el criterio y elevar
el nivel intelectual de la población
entera(…)educación completa y
racional  estará gratuita al alcance de
todos»
Es indudable la preocupación de Batlle
y su proyecto con referencia a la
educación:» Yo pienso aquí en lo que
podríamos hacer para constituir un
pequeño país modelo, en que la
instrucción sea enormemente difundida.
En el que se cultiven las artes y las
ciencias con honor. En el que las
costumbres sean dulces y finas. Me
complazco en imaginarme que
podríamos crear Universidades en todos
los departamentos. Grandes institutos
científicos y artísticos en Montevideo.
Desarrollar el teatro, la literatura.
Organizar los juegos olímpicos.
Fomentar la riqueza nacional,
impidiendo que se la l leven los
elementos extraños. Proveer al
bienestar de las clases
pobres»(Vanger,M La lucha por la
justicia, pagina 55) Los antecedentes
ideológicos del reformismo educativo se
ubican claramente en Krause y su
discipulo Tiberghien «la instrucción es
inseparable de la educación y la
educación tiene por objeto mejorar al
hombre e inspirarles el sentimiento de
su dignidad, de sus derechos y su
independencia»(Tiberghien, G. La
Enseñanza obligatoria)
Dos ideas deben orientar toda
apreciación de Batlle, muy
especialmente cuando se trata de
considerar su acción en la obra
educacional realizada durante su
gobierno o bajo su influencia. Estas dos
ideas tiene relación con el pensamiento
y su gestión como gobernante.
El primer término a considerar que no
fue el constructor de un sistema
filosófico, político o ideológico de
cualquier naturaleza que fuera, ni tuvo
su preocupación de adherirse o realizar
como pensador un determinado
sistema, aunque tuviera siempre la
característica de posicionarse con
directivas mentales propias.
Aparece en sus escritos, en sus
anotaciones íntimas desde su juventud,
un interés por los problemas del espíritu
pero sin la organización de índole
exclusivamente académica, de
armonizar un conjunto de ideas en la

dirección de una actividad especulativa.
Su vida, antes de ocupar el poder fue
la de un hombre de lucha y de polémica
y después de realizador. Las
expresiones que se emplean tienen un
sentido estrictamente lógico y
pertenecientes a su época.
En determinado momento,
materialismo o términos similares, aun
posit ivismo, se oponen a
espiritualismo, dándoles un contenido
moral y de significado corriente que no
coincide con las tendencias del
pensamiento en los especialistas, a
pesar que a veces trate de apoyarse
en datos científicos o filosóficos.
En lo educacional Batlle se encontró
con una organización primaria y
universitaria traducida en textos legales
que tenían ya un arraigo y tradición.
Estaba impuesta una enseñanza
secundaria tipo bachillerato universitario
y que respondía a la concepción del
Siglo XIX como enseñanza preparatoria.
La Universidad misma respondía al tipo
clásico de universidad de Estado con
tres facultades, Derecho, Medicina y
Matemáticas centralizadas según la
Ley de 1885. El problema de
organización tenían proyecciones que
se polarizaban en la concepción de una
universalidad centralizada y sus
facultades autónomas en lo técnico con
la Unidad administrativa del Consejo
Central Universitario tal como se
estableció durante la presidencia del Dr.
Claudio Williman. En lo referente a
primaria lo medular estaba en la Ley
de Educación Común de 1877. Aunque
con el régimen constitucional vigente
(1830) era discutible la posibilidad  de
existencia de entes autónomos, en la
realidad administrativa la enseñanza
estaba regida por entidades que
funcionaban de hecho en forma
independiente. No se tocó la estructura
de la Enseñanza Primaria pero se
marcó en tres sentidos el concepto que
de ella habría de tener el gobernante:
en la educación de adultos para
combatir el analfabetismo; estimular su
acción a la infancia con la creación
acentuada de escuelas y aumento de
ayudantías y en la edificación escolar;
acción regular y continuada de todos
los períodos de gestión gubernamental
para el mejoramiento del nivel educativo
de la clase obrera. La Educación
secundaria solo contaba en 1903 con
establecimientos en Montevideo. Las
iniciativas de reformas y de nueva
orientación habían surgido de la
Universidad y habían pasado al Poder
Ejecutivo y aún al poder legislativo en
otras oportunidades, como ocurrió aun
antes del régimen universitario de 1885
con el proyecto de fundar un Liceo en
cada población de más de 800
habitantes. Esa, como otras ideas
habían caído, no obstante, en el vacío
y en la indiferencia. A principios del Siglo
XX la idea dominante era la de separar
los fines de la enseñanza secundaria
distinguiendo el carácter de
preuniversitaria del de preparación
general para la v ida, y más
concretamente el de tener en cuenta la
realidad nacional desde el punto d vista

económico, favoreciendo una
enseñanza de fines prácticos para
apartar a los estudiantes de las
entonces típicas carreras universitaria;
Abogacía y Medicina. El decreto del
22 de noviembre de 1906 disponía la
creación en campaña de escuelas de
estudios secundarios que se
denominarán Liceos y que tendrían por
objeto provocar la observación y
disciplinar al criterio por medio de una
enseñanza general que prepare para
el cumplimiento de la vida y favorezca
el desarrollo y aplicación de las
aptitudes individuales, en las diversas
manifestaciones de la actividad
económica. Para ello se establecía el
ingreso a los 12 años siempre que se
hubiera terminado el tercer año de las
escuelas primarias rurales, o el quinto
de las urbanas con estudios que
duraran 4 años y en los cuales a las
asignaturas del bachillerato se
agregaban nociones de Economía
Polít ica, Industrias y Cálculo
Mercantil.
La Enseñanza Universitaria estaba
marcada en el imaginario popular
como «Mi hijo el Doctor», y en ese
perfil fue totalmente conducida por el
Estado. Entre 1900 y 1930 la matricula
se multiplicó por cinco- Llegando a
tener 120 estudiantes universitarios
por cada 100 mil habitantes uno de
los mejores guarismos en
latinoamérica. En 1911 la Universidad
de la República tenía tres facultades:
Derecho con las carreras de abogacía
y notariado, Medicina con las carreras
de Medicina, Odontología y
Obstetricia y Matemática con las
carreras de Ingeniería, Agrimensura y
Arquitectura. Durante la presidencia de
Claudio W illiman, entre ambas
presidencias de Don Pepe se
reorganizó la Universidad tomándose
el modelo francés.

Entre 1911 y 1920 los cambios
institucionales fueron la creación de
las facultades de Arquitectura en 1915,
Agronomía en 1925 y Odontología,
Química y Farmacia en 1929. Las
carreras universitarias fueron el
indicador de la mentalidad dominante
en los sectores altos y medio alto de
la sociedad.
El éxito de un modelo de país, austero,
trabajador y con niveles superiores en
educción fue planificado y desarrollado
durante el primer batllismo. Muchos
de esos éxitos aun los seguimos
disfrutando.
Ver: Delio, Luis María. Nuevo enfoque
sobre los orígenes intelectuales del
b a t l l i s m o , P p . 4 7 0 - 4 7 4 . F C U
Montevideo. Grompone, Antonio M. La
Obra Educacional de Batlle. En Batlle
su vida y su obra. Editorial Acción
Montevideo, 1956m Páginas 137 y
siguientes. Lagrotta, M. http://
profelagrotta.blogspot.com/2018/04/el-
primer-batllismo-y-la-educacion.html

Educación Secundaria: La
visión del primer batllismo
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Claudio RAMA
Economista (Dr. ED; Dr. DER.)

Los sistemas educativos para lograr
responder a la complejidad de las
múltiples demandas, están
impulsando a escala global
reformas centradas en la
diversidad. Es una tendencia
estructural hacia una
diferenciación  institucional,
curricular, pedagógica y de
mercado, que se constituye
actualmente en una reforma
centrada en una mayor autonomía
de las unidades académicas que
promueve flexibilidades, multi-
modalidades, multi-currÍculos o
multi-modelos de gobernanza en
todos los niveles educativos,  como
expresión de la diversidad. La
autonomía de los centros
educativos para desarrollar
pertinencias locales es parte de
ese proceso. Poder manejar sus
presupuestos, tener comités de
padres, designar a sus docentes y
poder llevar adelante sus procesos
en el marco de objetivos de
competencias de aprendizaje
generales así como estructurar sus
formas de organizar el currículo
con algunos componentes de
pertinencia local es parte de ese
camino. Es una reforma que
buscan responder a las demandas
de aprendizajes individualizados y
especializados, a los escenarios
locales y a la capacidad de las
unidades académicas a responder
a las realidades locales y
regionales con sus formas de
gestión independiente
relativamente.

Sin duda es una reforma que entra en
tensión con marcos de regulación que
impulsan la estandarización para
alcanzar la calidad, con visiones
homogéneas de la educación como
una fábrica, o con lógicas corporativas
que propenden a modelos uniformes
o inclusive a respuestas centrales que
determinan cual debe ser cada acción
educativa en cada territorio o espacio.
Es una reforma que no refiere sólo a
la existencia de diversidad de sujetos
de los procesos de enseñanza, sino
también a los múltiples matices y
realidades sociales y geográficas, y a
la forma más eficiente de enseñanza
que impone diversidad de procesos de
enseñanza, con diversidad de
pertinencias, diversidad de estructuras
organizacionales y diversidad de
competencias, y también de diversidad
misma de articulaciones, de egresos,
de currículos y de perfiles de salida y
de trayectorias profesionales o
escolares.

Así irrumpen también múltiples
educaciones, como parte de esas
crecientes diversidades curriculares y
pedagógicas y que entran en tensión
con las regulaciones, por su simpleza,
burocracia, procedimientos de
verificación o reducidas tipologías o
comprensiones de las realidades para
dar cabida a la nueva complejidad de la
educación.
Es ésta una dinámica compleja que
está produciendo múltiples dinámicas

reformistas en las instituciones -y por
ende de los sistemas de educación -
que buscan con sus mayores niveles
de libertad sus nichos, mercados,
campos o misiones propias, a partir de
darle más libertad a sus unidades
académicas y especialmente a sus
directores y actores docentes y
sociales. Si bien puede haber modelos
específicos a nivel de universidades que
promueven la virtualización, la equidad,
la investigación, la formación
profesional, la articulación empresarial
o social, o modelos pedagógicos
particulares como los formatos
catedráticos, la clase invertida o las
prácticas y tareas de campo, lo
dominante es la diversidad institucional,
curricular y académica de los centros
educativos que buscan cumplir sus
misiones y objetivos con mayor libertad.
Es parte de un movimiento más amplio
de corte sistémico, que apunta a
diversidad de dinámicas educativas. Los

modelos centralistas educativos
tradicionales, jerarquizados y
piramidales, como el  modelo más
vareliano si queremos verlo en la lógica
nacional o los modelos más centralistas
desde Montevideo, no logran ya ni por
lejos responder a la diversidad de los
problemas y necesidades educativas,
donde cada persona y cada centro
educativo es un mundo, y el currículo
no puede ser una regla exacta a copiar
en todas partes. Estos modelos

centralizadores tienen hoy además
enormes dificultades para controlar la
diversidad, la flexibilidad de situaciones
y de realidades, así como las
complejidades y desigualdades de los
mercados de trabajo.
La amplitud y diferenciación de actores
educativos (estudiantes, docentes y
gestores) con la masificación y la
diversidad de campos de conocimiento,
enfoques pedagógicos y mercados
laborales es la característica dominante
en el siglo XXI. Ello lleva a políticas de
reconocimiento de la diversidad, de
fuerte descentralización de la gestión,
de polít icas proactivas de
compensación local, de pertinencias
múltiples y locales, y sobre todo de
niveles de autonomía de los procesos
de docencia con crecientes enfoques
centrados en las competencias locales.
La reforma de la diversidad es una
respuesta a través de una mayor
flexibilidad institucional, curricular y de

¿Una reforma centrada
en la diversidad y la autonomía
de los centros educativos?

recorridos individualizados con
múltiples ambientes de aprendizaje
que el Uruguay se debe.
En ello, las burocracias de
regulación, los procedimientos de
control y fiscalización, el control
centralizado, bloquean las
innovaciones y la velocidad de
respuesta de las instituciones y por
ende de las sociedades a los
cambios necesarios.
Ello lleva a una amplia reflexión sobre
los nuevos roles no sólo de los
docentes, de las instituciones, las
tecnologías y las pedagogías, sino de
los gobiernos y de la regulación. Los
sistemas educativos están intentando
realizar giros copernicanos para
reconfigurarse, pero los controles y
los mecanismos de regulación
resultan obsoletos e ineficientes para
mirar y actuar en los niveles locales
o departamentales. En este nuevo
contexto de expansión de
conocimientos y tecnologías, de
diferenciación de demandas y
actores, el currículo y la propia gestión
académica se deberían flexibilizar y
estructurar por competencias con
diversidad de modalidades
pedagógicas y de recursos
instruccionales en los niveles locales.
Es esta una reforma que se centra
en los estudiantes como sujetos
sociales e individuales, mucho más
que otras reformas más centradas en
las instituciones, las formas
educativas o la política, y es la forma
de dar respuestas a la desigualdad
de la inequidad en el acceso al saber.
Para permitir una mayor cobertura y
equidad, se requiere una educación
individualizada, instituciones
diferenciadas y sistemas
diversificados. Ello responde más
eficientemente que el discurso de la
homogeneidad y la estandarización
como respuesta a las desigualdades
La diversidad como palanca de la
calidad requiere una mayor diversidad
de los sistemas. Lo central en esta
materia parece ser la necesidad de
un equilibrio al estilo de las
definiciones socialdemócratas de
tanta regulación como sea necesario
y tanta libertad y diversidad como sea
posible.

Es una reforma que no
refiere sólo a la
existencia de diversidad
de sujetos de los
procesos de enseñanza,
sino también a los
múltiples matices y
realidades sociales y
geográficas, y a la forma
más eficiente de
enseñanza
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,

Director de Orquesta

La «demora» en dos semanas, y
la tergiversación de informes
respecto a despachos de noticias,
fue una conducta inapropiada por
parte de la Organización Mundial
de la Salud, en relación a la
aparición del covid-19. Pero lo
terrible - más bien el atropello a
la humanidad - es la
«negligencia» del Director General
de la mencionada entidad, Tedros
Adhanom Ghebreyesus, el cual
está recibiendo denuncias por
desprotección, demandas,
reparaciones económicas,
obligatoriedad asistencial a
familias, como también
acusaciones por ser responsable
de muertes a través de una
provocada pandemia. Asimismo,
la Casa Blanca denuncia a dicha
institución – cuya sede radica en
Ginebra, Suiza -, de
incompetencia, poniendo en total
riesgo a la raza humana, y señala
con claridad la posición pro China
por parte del etíope comunista
Tedros Adhanom, ahora
enfrentando imputaciones de
media Europa, a través de
abultados expedientes rotulados
con atentados a gran escala.

Tedros Adhanom, es un inmunólogo y
político que, entre los años dos mil
cinco, y dos mil doce, fuera Ministro
de Salud, del gobierno de Meles
Zenawi, un terrorista y político
convertido en Primer Ministro de
Etiopía, y fundador del Frente Popular
de Liberación Tigré (FPLT), de
proyección marxista – leninista, y
luego presidente del Frente
Democrático Revolucionario del
Pueblo Etíope (FDRPE).
Posteriormente, en el año dos mil
doce, Adhanom, fue designado
Ministro de Relaciones Exteriores por
el mandatario Hailemariam
Desalegne, quien más tarde lo
propusiera como candidato a Director,
en la Organización Mundial de la
Salud, hecho que provocara
controversias por tratarse de un
gobierno totalitario, y por la figura de
Tedros Adhanom, hombre cuyo
«currículum vitae» resaltaba haber sido
acusado de ocultar la epidemia de
cólera.
Varios partidos políticos etíopes
rechazaron además la candidatura de
Adhanom, por ser integrante del
Frente de Liberación Popular, sin
embargo, vaya uno a saber gracias a
qué vírgula – sanitariamente hablando
–, fue electo en mayo de dos mil
diecisiete, para un mandato de cinco
años.
En enero del presente año, Tedros
Adhanom se reunió con líderes del
Partido Comunista Chino, como así
también con el Presidente de la
República Popular de China, Xi

Jinping, y tres días más tarde decidió
no declarar emergencia.
El último día de enero comenzó el brote
de covid - 19, y una semana después,
Adhanom volvió a manifestar no tomar
medidas que «interfieran
innecesariamente con los viajes, y el
comercio internacional».
Cuando los niveles alarmantes de
propagación de covid - 19, y la
gravedad, se acentuaron, unos veinte
días después el Director de la

Organización Mundial de la Salud,
declaraba: «evaluando la situación,
podríamos caracterizarla como
pandemia».
Tedros Adhanom, disimuló la
proyección de la epidemia y enlenteció
la alerta, siendo de alguna forma,
cómplice de autoridades chinas que
demoraron durante once días hacer
pública la secuencia de ADN, de Covid
– 19, como asimismo manifestar la
existencia de indicios de una trasmisión
de enfermedad, entre humanos.
Hace apenas tres semanas la
Organización Mundial de la Salud dijo
que, la Hidroxicloroquina «se ponía en
pausa» por el alto riesgo que
significaba, pero en los últimos diez
días, la institución, señaló: «sobre base
de datos de mortalidad, el grupo
ejecutivo comunica a los principales
investigadores, que pueden reanudar los
ensayos con Hidroxicloroquina».
El presidente norteamericano Donald
Trump, acusó a la Organización
Mundial de la Salud, de mala gestión
ante la pandemia, como también estar
«sesgada hacia China», y suspendió
la contribución extraordinaria mientras
se lleve a cabo un estudio para
examinar el rol de la OMS, y el
encubrimiento en la propagación del
coronavirus, hechos por los cuales,

debe rendir cuentas. Asimismo, más de
doscientas representaciones sanitarias
ponen en evidencia que, al comienzo
de la epidemia, la OMS informó «no
existir razón para prohibir los viajes
hacia Asia».
La posición de Tedros Adhanom es
netamente pro China, y señala:
«Estados Unidos está evaluando la
posibilidad de retirar la financiación a
la Organización Mundial de la Salud»,
declaración faltando a la verdad, pues

el gobierno norteamericano en realidad
está observando dicho presupuesto, y
considera  cancelar las contribuciones
– obviamente no obligatorias -, al mismo
tiempo dejando constancia que,
Estados Unidos, es el país que más
caudal de dinero otorga (unos
cuatrocientos millones de dólares) – sin
contar el rubro plus -, el cual está
alrededor de un sesenta y cinco
porcentual más, y con una diferencia
de cuatro veces y media superior a
China.
Por otra parte, el Director General de
la Organización Mundial de la Salud
continúa insistiendo que todo se trata
de una campaña norteamericana contra
él, pero en realidad, hoy, existe a nivel
mundial casi un millón y medio de
firmas de médicos especialistas, y más
de nueve mil centros sanitarios,
pidiendo la renuncia de Adhanom,
mientras, por otro lado, Taipéi – Taiwán
fue excluido de la OMS ha pedido de
China comunista -, exige una disculpa
pública.

Inmunidad cruzada

Según el Director Regional de la
Organización Mundial de la Salud para
Europa, Hans Kluge, quizá la segunda
ola de covid – 19, se pueda evitar –

El expediente Adhanom
aunque hay un claro riesgo de rebrote
-, pero la humanidad tendrá que vivir
largo tiempo con la infección porque
no existe fecha para una vacuna, y
las cosas no están mejor que a
principios de año.
Son seis millones y medio de
contagiados en el mundo (casi
cuatrocientas mil muertes), siendo los
focos principales en América,
Estados Unidos, cerca de dos
millones, y ciento diez mil fallecidos,

Brasil, más de seiscientos mil
diagnosticados, y treinta y cuatro mil
muertes, Perú, ciento noventa mil, y
cinco mil doscientas muertes, y Chile,
ciento veinte mil, y mil quinientas
muertes, mientras en Asia, India, tiene
más de doscientos mil infectados, y
un incremento de diez mil diarios.
En gran parte de Europa –
especialmente en Francia - si bien las
autoridades sanitarias son muy
prudentes, destacados epidemiólogos
sostienen que, la inmunidad a nivel
colectivo se podría lograr muy pronto
a través de una «inmunidad cruzada»,
una invulnerabilidad adquirida durante
la primera infección que, luego,
protegería contra otros agentes,
exposición considerada dentro de una
regla general, la cual señala que los
anticuerpos, son específicos, pero
muchos pueden combatir bacterias,
o virus, de especies relacionadas.
Las últimas investigaciones – no
unánimes– expresan cierto desfase,
estimulando a continuar en un
confinamiento, manifestando además
que, la «inmunidad cruzada» es una
hipótesis muy distante de ser
confirmada, y existe riesgo de una
segunda ola.
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Ricardo J. LOMBARDO
Periodista. Contador. Fue diputado
y Presidente de Antel.

Apenas tres meses y dos días
después de asumido el nuevo
gobierno, un diputado de Cabildo
Abierto interpeló a cuatro
ministros de la coalición, una de
ellos perteneciente a su propio
partido. Se trata del diputado
Eduardo Lust, del sector de Manini
Ríos, que promovió el llamado a
sala.

El tema referido es el contrato de
UPM, del cual Lust fue encendido
opositor durante las gestiones del
gobierno del Frente Amplio. La
interpelación pareció una carambola

a tres bandas. Lust criticó el contrato
de la pastera, atacó la falta de
transparencia del Frente Amplio y
enfrentó a los ministros de la coalición
que integra.
Lo más impactante, para mí, aunque
los medios no lo consignan con la
importancia que tiene, fue que Lust
criticó al propio presidente Lacalle
Pou, señalando que al otro día de que
se reuniera con los jerarcas de UPM,
el poder ejecutivo resolvió levantar la
cuarentena de la construcción.
Aunque Lust advirtió que el tema de
UPM no estaba dentro del acuerdo
polít ico que había formado la
coalición, igualmente llama la
atención que su crítica no haya estado
circunscripta a lo actuado por el
gobierno anterior, sino a las decisiones
de  autoridades del actual, del que
forma parte y donde uno de los

Tres muertes,
cuatro muertes,
cinco muertes…
Ricardo J. Lombardo

La prensa, el interés público y hasta las propias autoridades, se vieron
desbordadas por la atención al asesinato de tres infantes de marina en
el Cerro.
Es lógico, fue un horrendo crimen, de una crueldad imponente, contra
el Estado que somos todos.
Aparentemente, con gran rapidez, la policía, junto con la Marina y la
fiscalía, habrían conseguido pruebas de quién o quiénes son los
culpables y el móvil de su acción tan condenable.
Pero en las últimas horas, nuestra sociedad se vio conmovida por otros
hechos de igual o mayor gravedad.
Un padre asesinó a sus dos hijos menores de edad, sacándolos
engañosamente de la fiesta de cumpleaños de su madre, y luego se
suicidó.
Un hombre se tiró él junto con su pareja desde el 8º piso de un  edificio
en Malvín, norte, en un caso que parece ser un femicidio y una
autoeliminación.
En Sarandí del Yí, otro individuo se quitó la vida luego de creer que
había concretado su intención de matar a su pareja.
Un joven árbitro de fútbol, fue asesinado  con un balazo en el pecho en
la puerta de su casa, por unos malvivientes que le querían robar el
auto.
¡¡¡Puff!!!
Más allá de la repercusión institucional, todas estas muertes tienen
algo en común, el irrespeto a la vida.
Ya parecen estarse naturalizando los asesinatos a sangre fría, con un
inconcebible desprecio por el prójimo, sean parte de su familia, hijos,
parejas, amigos, o completos desconocidos.
Dicen algunos especialistas, que estos meses de encierro debidos a la
pandemia, ha aumentado la violencia doméstica exponencialmente,
a pesar de que las denuncias no lo demuestran.
Es posible imaginar lo que puede estar ocurriendo en algunos hogares,
con padres desnaturalizados, sometiendo a sus mujeres o a sus hijos,
en un contexto de encierro, alcohol y drogas.
La sociedad tiene que reaccionar.
Las autoridades, parecen haber hecho lo que correspondía con
eficiencia, en este caso de los marinos asesinaos.
Pero entre todos debemos empezar a reivindicar los valores, el respeto
a la vida, el cuidado de la integridad de niños y niñas, y de las mujeres
indefensas ante el abuso de los hombres descontrolados por los resabios
del machismo y su frustrada existencia.
Lo primero es lo primero. Tomemos consciencia colectiva de la gravedad
de la situación en que estamos, como lo hicimos con la muerte de los
guardias en el Cerro. Sin culpabilizar a nadie ni politizar el tema.
El gobierno deberá coordinar sus políticas con ese objetivo, obviamente.
Pero la responsabilidad es del colectivo y de cada uno de nosotros, en
cada una de nuestras manifestaciones.
Habrá que dejar de naturalizar el crimen, como si fuera consecuencia
natural de las condiciones sociales, interpretación que algunos han
hecho con funestas consecuencias.
Tenemos que recuperar los valores entre todos: políticos, jueces,
religiosos, docentes, la cultura y hasta nuestro pequeño sensibilizador
que son las redes sociales.
Que haga carne nuevamente en nuestra sociedad  que respetar la vida
del otro es un valor fundamental, parece ser el comienzo de esta
redención.

Durmiendo
con el enemigo

principales ministros involucrados es
de su propio sector.
Todo parece un gran mamarracho.
La Ministra Arbeleche, una de las
interpeladas, fue muy clara en su
respuesta: «No cabía otra posibilidad
que respetar los contratos celebrados
por la administración anterior.
Entendemos que la inversión de OPM
es positiva para el país, significa un
aumento del 2,4% del PBI».
Pero más allá del tema motivo de la
interpelación, lo que llama la atención
es la forma en que Cabildo Abierto
toma los acuerdos políticos. Que a
tres meses de iniciado el gobierno,

un diputado de uno de los partidos
de la coalición interpele a cuatro
ministros, sea por el motivo que sea,
es una muestra de deslealtad política
que llama la atención y una prueba
de que Cabildo Abierto, es decir
Manini Ríos, tiene una agenda propia
bastante diferente a la del actual
gobierno.
Malos augurios para la coalición si
Lust  hasta puso en duda la conducta
del Presidente de la República.
Lacalle Pou está embretado, cierto.
Pero debería ingeniárselas para no
quedar preso de los personalismos
de los sectores involucrados y
empezar a pensar en abrir la portera
mirando hacia otros lados del
espectro político.
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Zósimo NOGUEIRA DE MELLO
Comisario General (r)

El inicio simple se hace hoy muy
difícil, si no se cambia, si no se
cumple con lo prometido el trabajo
policial seguirá intrincado y
engorroso. Este crimen múltiple
renueva la necesidad de contar
con vigorosas Direcciones de
Investigaciones e Inteligencia
policial, y de posicionar
nuevamente a las Comisarias
Seccionales.

La tecnología suple muchas carencias
pero la tecnología no lo es todo, como
tampoco lo es contar con una
sofisticada y eficiente policía científica.
Para una investigación de tal
envergadura debería partirse con otras
fortalezas, la Comisaria 24 está
relativamente cerca y su conocimiento

de la zona debiera ser amplio, pero
esta como todas, desmantelada,
pocos efectivos, poca logística pocos
medios.
Disuelta investigaciones de la JPM,
con departamentos especializados y
con su personal experimentado está
en crecimiento  ese formato de
investigadores en cada zona
operacional con una matriz operativa
que es más o menos eficaz según el
superior de turno.
En el caso de esa zona operacional
recordemos lo problemático de su
funcionamiento cuando entre la rutina
de sus funciones alternaban actos de
corrupción que traspasaron los limites
jurisdiccionales y departamentales.
Se ha corregido pero su credibilidad y
la confianza perdida resulta difícil de
recuperar.

Finalizando la administración anterior
se creó una Dirección Nacional de
Investigaciones que en nada está
operativa y que aglutina Direcciones de
bien distinto perfil que deben mantener
independencia e identidad, por sus
diferentes actividades y porque  ello
significa un equilibrio operativo que hace
muy bien al respecto a la ley y evita
tentaciones de abusos o de actos
deshonestos.
Como dijo el Presidente Dr Sanguinetti,
no es tiempo de movidas internas
revolucionarias en nuestro país, pero no
podemos decir lo mismo de la región,
ni de los vínculos de actividades
criminales comunes y especiales como
el narcotráfico y sus vínculos
ideológicos con movimientos
guerrilleros regionales.

Además todo tiene un comienzo y si
lejos estamos de pensar en acciones
vinculantes a ningún partido político
nacional, todos sabemos de los flujos
migratorios que han ingresado al país
y de que en todo grupo humano
coexisten individuos radicales,
inconformistas, intransigentes basta ver
el funcionamiento y las publicaciones
que se hacen a través de las redes.
Seguramente el Jefe de Policía que es
un veterano bicho de otros tiempos
habrá intervenido en la formación de un
grupo de policías con habilidades para
investigar, lástima que hay que partir
casi que de cero.
Que se apuren en la aprobación de la
ley de urgencia, pues por más que la
fiscalía disponga de grandes juristas
que están haciendo sus primeras armas
en la investigación, ni son

investigadores, ni están capacitados
para realizar trabajo de campo con los
riesgos de introducirse y tratar en
ámbitos de la criminalidad.
Han sido muy importantes y en este
caso determinantes los informes
periciales, el relevamiento de la escena
criminal, el análisis de las cámaras de
video de toda la zona, y el informe
forense con la autopsia, determinando
horas del suceso, armas utilizadas y
todo elemento que aporte información
sobre secuencia y desarrollo de estas
muertes.
Se trazaron muchas hipótesis, pero el
trabajo en silencio de los policías con
aportes de buenos y verdaderos
informantes, (esos que se manejan en
el anonimato, con discreción y no
buscan beneficios personales) supieron

de hilvanar indicios y llegar a quienes
de una u otra manera estaban
involucrados en este brutal episodio
criminal.
Se habrá corrido con suerte, pero en
este tipo de tarea a la suerte se la busca
con esfuerzo, sagacidad, perseverancia,
horas de insomnio y trabajo en equipo.
Las pericias son esenciales, pero hay
que unir a los indicios levantados en
una escena criminal con su autor, y
luego procurar la coincidencia en el
tiempo y de esta manera establecer los
móviles o motivos desencadenantes de
la acción criminal para unir
declaraciones o silencios como ha sido
en este caso.
Sin lugar a duda que es muy importante
la sintonía con fiscalía, y que esta
facilite y no ponga trabas a la labor de
campo que desarrolla la policía, que

Como afrontar
una investigación

oriente y controle sobre el aspecto
legal de las acciones policiales y de
todos los organismos involucrados en
la tarea investigativa.  Y cumplir con
una obligación muy importante que
nunca se dice y que también es de
su ámbito de responsabilidad, y es
lo concerniente a los indagados,
testigos e imputados.
A sus obligaciones pero también a
sus derechos.
Felicitaciones a todos quienes
participaron de esta exitosa
investigación, quedan algunas cosas
por dilucidar pero la esencia del hecho
esta clara.
Marino desertor expulsado por mala
conducta, consumidor cobijado por
gente también vinculada a actividades
ilegales.

Y aparecieron las armas hurtadas
que faltaban. Trabajo redondo.
La dependencia extrema del autor a
su adicción al consumo de drogas,
la traición, la falta de códigos, y como
corolario la voz de lugareños que
reprobando la acción aportaron datos
que le dieron un rumbo  a esa
investigación.
Estos marinos soldados venidos de
nuestro norte en busca de un trabajo
o un medio de vida honesto, no
merecían ese trágico fin, sus muertes
no quedaran en la impunidad, la
cárcel espera.
Pero reitero hay que cumplir con las
promesas de campaña y estar
preparados de ante mano para
cualquier investigación.
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Apenas asumió el nuevo
gobierno, se nos vino el
coronavirus encima, provocando
un tremendo desorden o
distorsión de la vida individual,
social, económica y cultural. La
novel oposición, en solitario o en
consonancia con organizaciones
afines, inmediata y
progresivamente fue
promoviendo  cuarentena
general, caceroleada, molestia
por recepción anticipada de
proyecto de ley de urgente
consideración, mientras la
Intendencia cerraba para reabrir
repentinamente las playas,
convertir parcial y
transitoriamente la Rambla y
Avenida 18 de Julio en peatonal.

Constituyen evidencias de una
oposición, que mientras tuvo la
responsabilidad de gobernar aparecía

renuente y desde el rol opuesto parece
no terminar de asumir el cambio. Tal
como fuera su distintivo
gubernamental, de pronto se inclina
a un extremo (cuarentena general) y
a los pocos días sin acatar las
recomendaciones sanitarias, se
aglutina pública y reiteradamente de
manera temeraria, arriesgando la
salud y vida de la población.
Contemplando éstos hechos,
desparramados en la escena
nacional, acaecidos en tan poco
tiempo en medio de una situación de
extraordinaria gravedad, parece parte
de una secuencia que tiende a
perdurar. Para aumentar la pena, se
convocó a una movilización pública,
integrada por la sorprendente

consigna «en defensa de la salud del
pueblo».  La Fuerza mayoritaria de la
actual oposición -que viene del
fracaso de  sucesivos gobiernos
nacionales y montevideanos- con
intensa crisis de identidad, sigue sin
encontrarse a sí misma, sin criterios
coherentes, andando a ciegas.
Y por la coalición oficialista como
andamos? Es notorio que desde que
asumió, ha demostrado
responsabilidad y voluntad de
gobierno. No terminaba de asumir,
cuando la pandemia que azota al
planeta le tiró toda la estantería
encima. Estableció  prioridades con
claridad y humanismo para actuar en
consecuencia… primera
preocupación, la salud y vida de la
población. Adoptó  medidas
sanitarias, políticas y económicas,
que fueron altamente eficaces, con
equipo que fue restableciendo
temprana y cautelosamente la

actividad, ubicando al modelo
uruguayo entre los más eficaces del
orbe. En medio del desastre y tragedia
general, siguió un camino con
particularidades propias que se fue
convirtiendo en referente.
El buen criterio para enfrentar la
pandemia, no hace olv idar las
dificultades del monumental déficit
f iscal, de deuda externa,
desocupación, educación,
inseguridad. La estantería ya está
desempolvada y nuevamente en su
lugar, en tanto se observa el empeño
por restablecer el orden perdido, para
encarar en exclusiva los grandes
temas de coyuntura, sin descuidar los
que importan al  futuro.

¿Se cayó la estantería?

Hace poco vi una pelicula, «el
juego de las lágrimas» donde se
exploran las ambiguedades entre
lo bueno y lo malo. Un buen thriller
donde ese gran actor se raza negra
Forest Whitaker le relata en un
pasaje al actor Stephen Rea un
activista del IRA que lo tenía
secuestrado esa fábula de la
antigua Grecia, que se le atribuye
al escritor Esopo, «el escorpión y
la rana».

Donde el escorpión le pide a la rana
que lo ayude a cruzar el río. La rana
al principio se niega rotundamente,
dando por seguro que el escorpión la
picará. El astuto escorpión intenta
convencerla, para ello le dice que si
decidiera picarla ambos morirían
ahogados. La rana acepta, le dice que
suba sobre su espalda y comienzan
a atravesar el río.
Cuando estaban llegando a la mitad y
ya comenzada a percibirse la otra
orilla, el escorpión pica a la rana,

quien sintió como ese veneno mortal
se adueñaba de su cuerpo.
Con sus últimas fuerzas la rana le
pregunta al escorpión ¿porque lo había
hecho ? Porque iban a morir los dos.
A lo que el escorpión responde: «no
he podido evitarlo, está en mi
naturaleza.»
Como toda fábula cuenta con sus
moralejas y a pesar de que también
hasta a las fábulas ha llegado lo
ideológico, tergiversando la realidad
para que de acuerdo con el pie con el
que se cogea dejar bien parado a la
parte que nos conviene.  Algunos hasta
llegaron a decir que el verdadero
propósito de la rana era comerse al
escorpión.
A pesar de ello el mensaje principal y
a los que una amplísima mayoría se
afilia es que cada uno elige el camino
por el que quiere transitar por la vida,
el camino de la rana, de confianza,
solidaridad, de brazos extendidos, fiel
a principios y creencias o como el
escorpión, un artista del engaño, decir

una cosa y hacer otra, no importarle
dañarse a si mismo con tal de dañar
al otro. Que por más promesas que
se hagan siempre se vuelve a lo
mismo, embaucar y mentir.
No es la primera vez y seguramente
no será la última que utilizo una
fábula, un mito o una leyenda para
describir una situación de la vida
cotidiana. Hay cosas que suceden
que me lo recuerdan.
Hay comportamientos políticos que
me recuerdan ésta fábula. En
momentos que una pandemia  azota
con dureza y crueldad a toda la
humanidad es momento de estar
todos unidos. Con actitudes de
grandeza, solidaridad, sin egoísmos,
pequeñeces o puñaladas traperas No
todos lo entienden así.
Dicen en el discurso algo que no
cumplen en los hechos.
¿Cuanto tiempo tuvimos que esperar
(15 años) para que un gobierno
informara con transparencia? Sin
secretos, ambiguedades ni de medias
verdades.
¿Cuanto tiempo hubo que esperar (los
mismos 15 años) para que las
autoridades informen en vez de
esconderse?
Cuando se exigía como la gran
propuesta una cuarentena total y
obligatoria y unos días después,
negándolo todo, se abren a la anarquía
total y absoluta y permiten que una
multitud, sin medidas preventivas de
ningún tipo, invada nuestra principal
avenida.
Los que exigen gravar al gran capital
pero que durante tres quinquenios y
con mayorías absolutas, no solo no
lo hicieron sino que los protegieron sin
condicionamientos de ningún tipo.
Los mismos que adornaron a la LUC
con cuanto adjetivo encontraron,
inconstitucional, antidemocrática,
insensible, inoportuna e injusta, pero
que después votaron más de la mitad
de sus artículos. Parece que no era
tan inconstitucional, antidenocratica,
insensible, inoportuna e injusta como
decían.
En política como en la vida misma hay
que elegir el camino que se quiere
transitar. Siempre hay tiempo de
desandarlo si consideramos que no
es el correcto.
Podemos optar por el camino de la
rana, de la confianza, con actitudes
de grandeza y solidaridad o vivir  en el
egoísmo, el engaño y en el doble
discurso que el escorpión tan bien
representa.

Daniel MANDURE
Fue Edil en Montevideo. FUENTE: facebook

Entre ser escorpión
o ser rana
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Hace ya varios días quería escribir
este artículo que seguramente
será fuente de críticas, en especial
de muchas personas que ven la
solución en quedarnos en casa
eternamente hasta que los riesgos
del COVID desaparezcan y bajo el
miedo de entender que el ser
humano es mortal, que las
personas mueren y que tenemos
un virus que llego para quedarse
y que cualquier medida que
tomemos hoy es solo para ganar
tiempo, para prepararnos, pero no
hará desaparecer el virus ni el
problema.

Antes de continuar entiendo bastante
bien el problema, entiendo el objetivo
de aplanar la curva para no colapsar
el sistema de salud, entiendo
perfectamente que el problema del
virus no es su mortalidad sino su
propagación. He tenido que leer
cientos de artículos desde médicos
hasta económicos para estar al día
de la situación y para preparar las
conferencias que he venido dictando,
así que siento que cuando escribo lo
hago bastante informado, aunque mi
opinión, como la suya o la de
cualquiera es solo una de tantas
hipótesis.
Esta es una de tantas pandemias que
la humanidad ha tenido que afrontar a
lo largo de su historia.
Para no irme muy lejos en 1918
tuvimos una que se estima pudo matar
entre 50 a 100 millones de personas,
infecto a la tercera parte de la
población mundial y mato a casi el
6% de la misma. Todo esto sumado
al hecho que justo terminaba una
guerra mundial. El mundo siguió
adelante.
En 1957 tuvimos nuevamente otra
pandemia, en este caso con un millón
de muertes estimadas. El mundo
siguió adelante.
En 1968 nos ataca nuevamente otra
pandemia, se estiman entre 1 a 4
millones de muertes. El mundo siguió
adelante.
En 2009 nos ataca nuevamente, esta
vez dejando más de 1400 millones de
infectados y se estiman entre 50.000
a 150.000 muertes… muchos de
nosotros ni nos enteramos o poco
cuidado le pusimos. El mundo siguió
adelante.
Hoy nos afecta una nueva pandemia.
No tiene nada de nuevo comparado
con las anteriores a excepción de un
arma muy mortal: Las redes sociales.
Nunca antes las personas habían
estado tan temerarias ante la muerte,
porque nunca antes nos recordaban
a diario que las personas morían en
cifras alarmantes de alrededor de 100
muertos por minuto y 150.000 muertes

diarias se estiman en el mundo que
hacen ver al COVID diminuto cuando
se analizan.
Jamas en la historia se había vivido una
pandemia en la que minuto a minuto
se contaran los muertos, las víctimas,
los casos.
Todos los medios, en todos los países,
están contando muertos. Todas las
redes están inundadas diariamente de
información en la mayoría de casos sin
conocimiento o contexto.
Nunca antes el planeta estuvo
totalmente enfocado en el seguimiento

de 35.000 muertos pensando que esta
es una cifra escandalosa, sin poner
contexto alguno al número de personas
que mueren diariamente.
Para ponerles algo de contexto quiero
dejar estas cifras
En lo que va corrido del año (al 25 de
marzo) habían muerto 100 veces más
personas por hambre que por COVID,
pero de eso muchos ni se habían
enterado.
En lo corrido del año se han muerto 10
veces más personas por enfermedades
asociadas al VIH o ETS, cerca de
390.000 personas, pero igualmente el
mundo no estaba en cuarentena sexual.
La influenza había matado a la fecha
más de 100.000 personas, 5 veces los
muertos del COVID pero eso apenas lo
conocemos.
1.9 millones de personas han muerto
por cáncer en este trimestre y es una
realidad que tenemos que afrontar día
a día, nos puede dar a cualquiera y no
por eso dejamos de vivir.
Aquí es donde llegan los comentarios:
Es que no entendés que es una
pandemia!  No sabes que es
exponencial!  El hambre no es
contagioso, el cáncer tampoco! Esto le
puede dar a cualquiera, nos puede
matar a todos! Esto puede colapsar el
sistema hospitalario! El cigarrillo mata
a quien lo fuma! Los accidentes de
tránsito no son comparables!
Y todos tienen razón, PERO todos se
quedan muy cortos en su análisis y no

han entendido el contexto de las cosas,
su profundidad y efectos si las cosas
continúan como van.
Muchos piensan que la economía es
dinero.
Muchos piensan que la economía es la
bolsa, y unos señores millonarios con
sombreros que juegan al dinero.
Muchos creen que la economía son las
riquezas o una cosa aislada que no
tiene que ver con ellos.
No han entendido nada…
La economía es el sustento básico, La
economía se afecta un poco por el

sistema de salud, sin embargo, el
sistema de la salud es quien depende
de la economía para sobrevivir.
La economía es tener alimentos en la
mesa, quien transporte esos alimentos,
quien los distribuya y quien los venda.
La economía es poder ir a comprar esos
alimentos y no morir de hambre
La economía es que ud en su casa
tiene energía, agua, internet y puede
leer este artículo. Es que los hospitales
tengan luz, tengan agua limpia, tengan
suministros, tengan dinero para los
médicos, tengan medicamentos.
La economía es que ud puede quedarse
tranquilo en su casa provisionado,
tomando vino, viendo Netflix y poniendo
en Instagram #QuedateEnCasa
mientras millones de personas en el
mundo no tienen NADA que comer hoy
porque no pudieron trabajar, viven en
unos pocos metros cuadrados y no
tienen Netfl ix para entretenerse
mientras pasa la cuarentena, lo único
que están viendo es si los mata primero
el hambre o el COVID19
(y por cierto soy partidario de quedarnos
en casa, y he respetado al pie de la
letra la cuarentena. PERO solo por
corto tiempo)
Si la economía colapsa muchas
personas no tendrán hogar, no tendrán
salario. Por lo tanto no tendrán
alimentos, no tendrán como pagar un
servicio médico y menos comprar
medicinas. Si la economía colapsa no
tendremos como pagar a los médicos

ni sostener los hospitales. Los
millones de pacientes que sufren de
otras enfermedades no tendrán como
comprar sus tratamientos, ni pagar
sus medicinas o sus seguros.
Si la economía colapsa, la salud ahí
si colapsa.
La economía repito no es el dinero,
es el motor de la civilización que
conocemos hoy. Si queremos volver
al trueque, si queremos volver a vivir
sin energía, con escases de
alimentos, sin bancos, redes o
internet, pues ahí si digan: la economía
no importa
Pero por favor no sean tan hipócritas
de no pensar en la economía cuando
están escribiendo desde un
Smartphone o un computador, con
energía, con wifi y tomando vino y
diciendo que lo más importante es la
vida, cuando hay cientos de personas
que están allá trabajando en una planta
o una empresa para que ud pueda
tener esa energía y ese internet. O
acaso pensó que la hidroeléctrica la
manejan desde una casa?
Hay héroes allá afuera sosteniendo
esta economía para que no colapse
del todo. Pero igualmente hay millones
de víctimas que no tienen sus
comodidades y necesitan salir a
trabajar para poder comprarse un
pedazo de pan y comer algo esta
noche.
Me preocupa mucho que el pánico se
empieza a apoderar de las personas
y los gobiernos cuando las cifras hasta
el momento no son alarmantes
estadísticamente asi lo parezcan.
Me preocupa que no se está mirando
el panorama completo de los efectos
económicos y sociales que puede
traer una cuarentena prolongada y
mencionare algunos:
Si hoy tenemos en un trimestre 2.3
millones de muertos por hambre con
una economía que venía funcionando
a full capacidad, se podría calcular
cuántos millones más van a morir por
HAMBRE ahora con la economía
frenada?
Si con una economía en marcha se
nos mueren más de 10 millones de
personas al año por hambre, cual será
esa cifra con una economía en
cuarentena? Cuantos millones tendrán
que morir por hambre para que
entendamos eso?
Pero no importa… finalmente las
personas que mueren por hambre no
tienen redes sociales ni internet, ni el
hambre es contagioso, y de hambre
no se mueren influencers ni el
expresidente del Real Madrid muere
por hambre y no nos vamos a enterar.
Las muertes de hambre son ajenas a
nosotros, no se contagian, entonces
por ese lado estamos tranquilo y la
economía no importa ahora, no le

La economía no es
señor de Sombrero Paul FONTAINE

Economista. Chileno
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paren bolas a esos señores que solo
piensan en dinero! No me quiero
imaginar cuantos millones morirán por
hambre adicionalmente por esta
cuarentena… pero estoy seguro que
las cifras serán muy superiores a las
de COVID 19… no saldrán en medios
porque eso no se contagia.
Por otro lado existen estudios médicos
de la correlación entre el aumento de
casos por cáncer y la depresión,
ansiedad y el estrés:
h t t ps : / /www.ccn .com /s tud ies-
panicking-into-recession-could-kill-
more-than-coronavirus/
Estudios estiman que la crisis
financiera del 2008 causo alrededor de
500.000 muertes por CANCER debido
al estrés y ansiedad provocadas.
Igualmente hay estudios que
demuestran el aumento en suicidios y
enfermedades cardiovasculares
asociadas a las crisis.
Al paso que vamos y si la economía
sigue frenada, la crisis del 2008, la
recesión, el desempleo, se van a
quedar muy cortas si no retomamos
rápido, y eso también va a generar
millones de muertes que no están
siendo tomadas en cuenta.
El desempleo mata, perder la casa
mata, la angustia de no saber qué
hacer en un mundo que se freno puede
ser mortal y los gobiernos y las
personas están ignorando el panorama
completo.
A la fecha el Coronavirus deja alrededor
de 35.000 muertos y esta cifra es muy
baja para los costos económicos,
sociales y de vidas que vamos a tener
si seguimos el camino del pánico y
nos quedamos encerrados por largos
periodos.
Otro aspecto que tampoco se está
teniendo en cuenta es el social
Entendemos la crisis que están
viviendo las personas de bajos
recursos, las personas que antes de
esto era pobres y hoy no tienen
siquiera la posibilidad de salir a buscar
el diario para comprar un pan?
La bomba social que se está gestando
en algunos barrios donde las personas
ya no tienen dinero, ya no les están
pagando salarios, no pueden salir a
vender un mango o una paleta para
comprar alimento a sus hijos?
Uds creen que esas personas se van
a quedar de brazos cruzados
aguantando hambre? No señores, ya
lo empezamos a ver y esto solo
empeorara… la situación de orden
público, los robos, los saqueos y las
protestas serán el pan de cada dia y
empeoraran mientras mayor sea la
cuarentena.
Las muertes asociadas a la violencia
también las tendrán que sumar en la
balanza del costo de quedarnos
encerrados. Porque cuando todo esto
pase muchas empresas van a quebrar,
las personas se quedaran sin empleo
y muchas optaran por salir a cometer
crímenes para poder subsistir y ese
aumento de inseguridad también nos
va a generar muchas víctimas.

Todo esto que menciono aquí es tan
solo una parte de la economía.
Como pueden ver cuando hablamos de
economía no hablamos de banqueros
con sombreros y tabacos jugando a la
bolsa, hablamos de lo básico y ojala
nuestro presidente y los gobernantes
entiendan esto pronto y no se paralicen
ante el pánico y el próximo 13 de abril
empecemos a volver a la normalidad.

Y para terminar dejare mi opinión,
aunque irrelevante sobre lo que creo
es lo más adecuado para mantener un
equilibrio en esta situación.
La cuarentena se debe mantener hasta
abril. Más tiempo podría ocasionar
daños económicos graves.
En este periodo los gobiernos deben
usar todos los recursos para preparar
el sistema de salud, más camas, mas
respiradores, mas UCIs, y entrenar
voluntarios para atender los casos de
ser necesario
En esta época se debe medir y medir
la mayor cantidad de casos, la
solución de esta pandemia es hacer
muchas pruebas, millones de ellas
para poder aislar a los enfermos y no
los aliviados o quienes ya son inmunes.
Se debe tener especial cuidado con
personas mayores de 70 cuando
retomemos para proteger sus vidas
mientras los demás van cogiendo
inmunidad.
Se debe continuar la campaña de
educación y concientizar a la gente de
los cuidados y así cuando retomemos
seguramente los casos de propagación
serán más lentos.
Recuerden que este Virus no es mortal.
La inmensa mayoría de personas ni
siquiera presenta síntomas.
En las personas menores de 50 años,
sanas, la mortalidad está por debajo
ya del 0.2% y con tendencia a seguir
bajando.
Recuerde que la cuarenta no mata el
virus, el virus seguirá ahí y no va a
desaparecer. Por lo tanto tarde o
temprano tendremos que Salir,
enfrentarlo y muchos de nosotros
enfermarnos para obtener inmunidad al
mismo.
Con esto en mente hay que respetar
la cuarentena, prepararnos, pero
debemos retomar labores lo antes
posible, de lo contrario las medidas
tomadas para contener un virus serán
mucho más desastrosas que el mismo
virus y más cuando realmente se
analizan cifras y cada vez pareciera
más que estamos sobre reaccionando.
Ojala la cura no nos cueste más vidas
y miseria que la misma enfermedad.
Nos tocó vivir una de tantas pandemias,
no es mortal, pero lo que si es mortal
es dejar de vivir por el miedo a morir.
Un saludo y que el pánico no los
paralice!

La investigación que sigue en
marcha impulsada por la Fiscalía
Especializada en Delitos
Sexuales y la Dirección de Crimen
Organizado e Interpol, que lleva
ya más de quince
formalizaciones, está llamada a
ser por el momento «la mayor»
de este tipo de delitos en nuestro
país, vinculada a la corrupción de
menores y a la presunta
«explotación sexual de
menores».

De consecuencias aún
impredecibles, la muerte de una
joven (que se habría suicidado
arrojándose a las aguas de un arroyo
afectada por malos tratos y abusos
derivados de esta explotación), el
contenido de su teléfono celular y la
denuncia de maltrato y abuso
efectuada contra un empresario, han
sido los detonantes de esta
operación, que la Fiscalía de la
materia impulsa. Han quedado al
descubierto prácticas privadas,
contactos por las redes, ofrecimiento
de regalos, dinero, viajes y hasta
ofrecimiento de droga por la ejecución
de actos eróticos y por el
mantenimiento de relaciones

sexuales con menores de dieciocho
años, muchas de las cuales ofrecían
sus «servicios» en plataformas de
acceso público, que funcionan en la
red de redes. Los imputados –todos
ellos de muy buen poder adquisitivo-
han declarado en algunos casos
desconocer la verdadera edad de las
jóvenes y en otros, argumentan que
no se trató de «explotación sexual
de menores» y que las relaciones
que trabaron, fueron en todo caso
consentidas. Por el momento sólo
una mujer y un hombre han sido
formalizados por el delito de
proxenetismo, pero la investigación
sigue su curso. Ha llamado la
atención el procesamiento de un ex
juez penal que además de dinero,
habría ofrecido droga para el pago de
estos servicios sexuales, como

también el de un diputado suplente
y el de un profesor universitario cuyos
nombres y fotografías fueron
difundidos ampliamente por las
redes, en los primeros días de este
procedimiento. Así mismo, tres
defensores privados de particular
confianza de algunos de los
procesados, han renunciado a seguir
a cargo de sus respectivas defensas.
Los análisis efectuados en los
teléfonos móviles de los implicados
y en los contactos registrados en el
de la joven que perdiera la vida, dejó
al descubierto otras relaciones de
jóvenes dedicadas desde temprano
a la prostitución, algunas de las
cuales mayores de edad, conseguían
a su vez un buen número de clientes,
en un espiral que parece no tener fin.
La Fiscalía Especializada tendrá que
recabar la prueba pertinente a los
delitos que imputa a cada procesado
-quienes en su mayoría y hasta el
momento, no han sido privados de
libertad por no existir (según esta
autoridad) riesgo de fuga de los
mismos- para lograr en cada caso
una sentencia de condena. Esta
investigación deja al descubierto
también la ausencia de reserva de
privacidad en las imágenes de los

formalizados, sus nombres
y ocupaciones, aún antes de
ser condenados, lo que
constituye en sí mismo un
tipo de «sanción social
accesoria» a la que pudiera
llegar a corresponderles en
la sentencia judicial que
eventualmente recaiga sobre
ellos. Las redes sociales,
así como distintos grupos de
comunicación, operan
además como
«multiplicadores» de dichas
condenas aún no dictadas,
por la Justicia competente.

Una suerte de «linchamiento
colectivo» previo, que resulta en mi
humilde opinión, un retroceso en lo
que hace a las reglas de convivencia
de un Estado de Derecho, pues un
«procesado» puede tal vez, ni llegar
a ser «condenado» en una sentencia
definitiva, y más aún, ni siquiera
condenado por el delito que
inicialmente se le formalizó. Delito
cuya denominación, ha encabezado
para el morbo, la publicidad de estas
actuaciones y puede no ser
concordante con el que –cumplido el
debido proceso penal con todas las
garantías de la Ley- finalmente se
atribuya a cada uno de ellos. Luego,
ya no será noticia.

Operación Océano
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Fue Diputado, Presidente de la República
y  es Senador.

La tragedia del domingo pasado,
sacudió al país. Tres infantes de
marina muertos a mansalva,
sorprendidos en la madrugada,
convocaron la solidaridad
nacional. Vidas jóvenes quedaban
truncadas por un ataque cuyo
origen -en aquel momento- no
estaba claro.

La autoridades, con responsabilidad,
dijeron de entrada que no descartaban
ninguna hipótesis. Todo indicaba que
esa violencia era la continuidad de
otros episodios vinculados al

narcotráfico. Por lo tanto, un desafío
al Estado de Derecho y así lo
entendimos, en ese momento, todos
los actores políticos.
El episodio se esclareció
rápidamente. Cuando la Policía
arrastra fracasos tan notorios y
recientes como el de la fuga del
famoso mafioso italiano Morabito sin
que nadie hasta hoy sepa nada, la
rapidez de echar luz sobre este
episodio, le da un crédito importante
ante la opinión pública. Es necesario
decirlo.
Investigados los hechos, las
responsabilidades en el episodio
pasaron a ser personales y no
institucionales. La tragedia humana
es la misma pero no se le añade a
ella -meláncolico alivio- el desafío al
Estado . Resultó un caso policial que
en su raíz aparece, como se da cada
vez con más frecuencia, la droga, la
desesperación por el dinero para
disponer de ella, la perturbación
psicológica que borra todas las vallas
de la moralidad y la mínima
humanidad.
Desgraciadamente, nuestra
sociedad, perturbada por las redes y
su embrutecimiento simplificador, lleva
a gente presumiblemente culta a las
conclusiones más antojadizas. En
ese domingo trágico, por ejemplo,
recordé (como medio Uruguay) otro
asesinato parecido, con militares de
guardia asesinados, que producía una

repercusión nacional análoga a la que
estábamos viviendo en el momento.
Aclaré, inequívocamente, que aquello
había sido violencia política, que hoy
felizmente no teníamos, así como que
todo indicaba que este episodio era
violencia proveniente del mundo del
delito. Adosarle a ese comentario una
insinuación de golpe pseudo guerrillero
solo pudo nacer de la mente cargada
de prejuicios de quien así piensa, no
de mis palabras, que solo revivían un
momento de emoción colectiva
parecida. Tanto era así que los
Senadores frenteamplistas corrían al

Cerro a prestar solidaridad ante el
crimen que producía tamaña
repercusión y, por lo tanto, no lucía
como un homicidio común. Si no, ¿qué
hacían ahí? Desgraciadamente, ahora
habría que cuidarse hasta de esta
perturbación de cierta mentalidad,
siempre pronta a sospechar y, por
supuesto, a distinguir entre muertos de
uno y otro valor y violencias menos o
más malignas. Para ellos, recordar un

Violencia y droga
crimen de la guerrilla -solo recordar- es
tan horroroso como decir que Venezuela
es una dictadura.Volviendo al episodio
criminal, éste parece asociado al
consumo de drogas, porque tanto el
asesino como sus cómplices -se
informa- son adictos (y eventualmente
vendedores). Y eso nos lleva, una vez
más, a reclamar un análisis sereno de
esa situación, no sólo en el terreno del
gran narcotráfico sino también en el de
los hábitos de consumo en el país. La
legalización de la marihuana generó,
incuestionablemente, un clima de
permisividad frente al fenómeno de las

adicciones que ha multiplicado su
consumo y hasta le ha dado a nuestro
país una imagen internacional de
«paraíso» de las drogas. No podemos
seguir soslayando la situación y
pensando que la marihuana es «blanda»
cuando la evidencia científica es muy
dura sobre ella y tampoco hay debate
sobre la influencia que tiene en la
introducción a los consumos riesgosos.

Otra derivación insospechada: el
Fiscal Diego Pérez, que investiga
algunos episodios vinculados a la
violencia, afirma que «personas o
profesionales que forman parte de los
cuerpos funcionales de esas
dependencias, de alguna manera en
su actividad, puedan asesorar o
defender a integrantes de esas
organizaciones delictivas, es un tema
que se tiene que plantear y analizar».
Añade que «acceden a información
privilegiada», lo que es gravísimo.
Tamaña afirmación, reiterada en
diarios y radios por el Fiscal, no

puede ser soslayada. Cuántas aristas
van apareciendo... La última década
ha sido nefasta para el país, con una
normalización del fenómeno de la
droga que se asocia indisolublemente
a una violencia agravada en su
crueldad y en sus márgenes sociales.
Realmente es un tema de fondo, de
lo que ni las urgencias del momento
pueden postergar.


